

| | |
|----------------------------------|------------------------------|
| APELLIDO: | CALIFICACIÓN: |
| NOMBRE: | |
| DNI (registrado en SIU Guaraní): | |
| E-MAIL: | DOCENTE (nombre y apellido): |
| TEL: | |
| AULA: | |
| | |

Duración del examen: 1:30h. Completar con letra clara, mayúscula e imprenta.

Lea los siguientes fragmentos y marque con una "X" la única opción correcta. Recuerde que no se otorgan puntajes parciales.

Pregunta 1) (0.50 pts.)

| | |
|--|--|
| Según Nadia Yannuzzi las instituciones se desarrollan en un juego o una tensión entre la permanencia en el tiempo y el cambio. | |
| <input checked="" type="checkbox"/> | A. Es verdadero porque eso también incluye una tensión entre la estructuración y la reestructuración. |
| <input type="checkbox"/> | B. Es verdadero porque permanencia en el tiempo y cambio son dos dimensiones de la misma cuestión. |
| <input type="checkbox"/> | C. Es falso porque las instituciones no tienden a ser estables, única forma en que pueden cumplir con sus funciones. |
| <input type="checkbox"/> | D. Es falso, porque la previsibilidad, presente y futura, las burocratiza y las debilita. |

Pregunta 2) (0.50 pts.)

| | |
|---|---|
| Según señala Patricio Gómez Talavera, existe una distinción fundamental: la que se efectúa entre Estado y Nación. | |
| <input type="checkbox"/> | A. Es falso porque ambos son conceptos intercambiables para las Ciencias Sociales. |
| <input checked="" type="checkbox"/> | B. Es verdadero porque un Estado suele construirse a partir de la comunidad que implica una nación. |
| <input type="checkbox"/> | C. Es falso porque, necesariamente, todas las naciones poseen un Estado. |
| <input type="checkbox"/> | D. Es verdadero porque el Estado es una estructura permanente y la nación es temporal. |

Pregunta 3) (0.50 pts.)

| | |
|--|---|
| Según señala Enrique García, el Estado de bienestar busca intermediar en las relaciones entre las fuerzas del capital y las del trabajo. | |
| <input type="checkbox"/> | A. Es falso porque el Estado de bienestar lo que busca es interceder entre los empresarios y los trabajadores. |
| <input checked="" type="checkbox"/> | B. Es verdadero porque eso implica una fuerte presencia e intervención del Estado, como árbitro. |
| <input type="checkbox"/> | C. Es falso porque en ningún momento el movimiento obrero renuncia a cuestionar las relaciones de producción basadas en la propiedad privada. |
| <input type="checkbox"/> | D. Es verdadero porque el Estado de bienestar es interventor y regulador en la esfera política. |

Pregunta 4) (0.50 pts.)

| | |
|---|---|
| Según Nicolás Simone, las reglas con las que fueron los partidos a las elecciones de 1983 se basaron en los acuerdos previos de 1973. | |
| <input checked="" type="checkbox"/> | A. Es verdadero porque volvió al sistema de colegio electoral, se eliminó la segunda vuelta y las elecciones directas de senador. |
| <input type="checkbox"/> | B. Es falso porque se eliminaron el sistema de colegio electoral, la segunda vuelta y las elecciones directas de senador. |
| <input type="checkbox"/> | C. Es verdadero porque los acuerdos de 1973, fueron fundamentales por el acuerdo de Perón con Balbín. |
| <input type="checkbox"/> | D. Es falso porque en 1973 no hubo ningún acuerdo. |

Pregunta 5) (0.50 pts.)

| | |
|--|--|
| Según Max Povse, en la historia de la Argentina también pueden encontrarse regímenes híbridos (por distintas causas y con distintas formas) en los gobiernos de Raúl Alfonsín, Eduardo Duhalde y Fernando De la Rúa. | |
| <input type="checkbox"/> | A. Es falso porque en Argentina los regímenes híbridos existieron hasta 1945, cuando la democracia se extendió popularmente. A partir de entonces solo existieron regímenes democráticos y autoritarios, pero no un tercer tipo. |
| <input type="checkbox"/> | B. Es verdadero porque Alfonsín, Duhalde y De la Rúa combinaron en sus gobiernos aspectos democráticos indudables con otros no tanto, pero tan importantes en su impacto social y político que fuerzan a incluirlos como regímenes políticos híbridos. |
| <input checked="" type="checkbox"/> | C. Es falso porque en Argentina los regímenes híbridos existieron y se encuentran varios casos, pero ninguno de los detallados en el enunciado. Esos gobiernos mencionados pueden incluirse dentro del grupo de los regímenes políticos democráticos. |
| <input type="checkbox"/> | D. Es verdadero porque en la historia de la Argentina también puede encontrarse un tercer tipo ideal de régimen político y caracterizar como regímenes híbridos (por distintas causas y con distintas formas) los gobiernos de José María Sanguinetti, Eduardo Frei y Alan García. |

Pregunta 6) (0.50 pts.)

| | |
|--|---|
| Según Graciela Etchevest, el Estado al violar las leyes (que debería cumplir e implementar) contradice su propia existencia. | |
| <input type="checkbox"/> | A. Es falso porque uno de los objetivos del Estado en cuanto organización social es contribuir al bienestar y la felicidad de la sociedad. |
| <input checked="" type="checkbox"/> | B. Es verdadero porque uno de los objetivos del Estado en cuanto organización social es la de proteger y velar por la seguridad de la sociedad. |
| <input type="checkbox"/> | C. Es falso porque la violencia es la herramienta que caracteriza la existencia del Estado y su principal característica. |
| <input type="checkbox"/> | D. Es verdadero porque genera una diferenciación interna en la propia sociedad que debe organizar. |

Pregunta 7) (0.50 pts.)

| | |
|---|---|
| Según Luis A. Romero, para 1975 estaban dadas las condiciones para la aceptación social de un Golpe de Estado que prometía restablecer el orden y asegurar el monopolio estatal de la fuerza. | |
| <input type="checkbox"/> | A. Es falso porque la sociedad argentina se opuso frontalmente al Golpe de Estado de 1976, desde el primer momento en que fue anunciado por los militares. |
| <input checked="" type="checkbox"/> | B. Es verdadero porque la crisis de autoridad del gobierno, las luchas facciosas, la muerte presente cotidianamente y el terror de la violencia política crearon un ambiente que fue aprovechado por los militares para tomar el poder sin contratiempos. |
| <input type="checkbox"/> | C. Es verdadero porque la sociedad argentina apoyó el Golpe de Estado de 1976, al punto que el gobierno militar triunfó en el referéndum convocado en 1978 –después del mundial- para sancionar una nueva constitución y mantenerse en el poder. |
| <input type="checkbox"/> | D. Es falso porque desde 1974 las organizaciones de Derechos Humanos, las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo, venían alertando del desastre que implicaría dejar que los militares se apropien del poder e instauren una dictadura. |

Pregunta 8) (0.50 pts.)

| | |
|---|---|
| María Florencia Deich afirma que los Golpes de Estado pueden clasificarse. Esto se ve en que: | |
| <input type="checkbox"/> | A. Hay Golpes militares. |
| <input type="checkbox"/> | B. Hay Golpes de la prensa. |
| <input type="checkbox"/> | C. Hay autogolpes de Estado. |
| <input type="checkbox"/> | D. Hay Golpes sin cambio de régimen político. |
| <input type="checkbox"/> | E. Las opciones correctas son la A y la B. |
| <input type="checkbox"/> | F. Las opciones correctas son la C y la D. |
| <input checked="" type="checkbox"/> | G. Las opciones correctas son la A y la C. |
| <input type="checkbox"/> | H. Las opciones correctas son la B y la C. |

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

Pregunta 9) (0.50 pts.)

Verónica Beyreuther sostiene que una dictadura implica la restricción o supresión de libertades de expresión, reunión y asociación como se ha dado varias veces en nuestro país. Esto implica que:

- A. Las normas del régimen democrático son sustituidas por otras establecidas *ad hoc* por el grupo en el poder.
- B. Las normas del régimen democrático son sustituidas por otras que pueden variar según la voluntad del dictador y del grupo que lo apoya.
- C. El poder que pueden ejercer los gobernantes sobre los gobernados en una dictadura solo tiene la restricción que impone la Constitución Nacional.
- D. En Argentina la última dictadura solo aplicó esas restricciones a los guerrilleros y opositores que reivindicaran la violencia.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 10) (0.50 pts.)

Según Romero, a principios de 1973, empujados por la euforia electoral y estimulados por el espacio que les había abierto el propio Perón, los militantes de la izquierda peronista se lanzaron a ocupar espacios de poder en el Estado. Esto se vio en que:

- A. Perón marginó de las listas electorales a los sindicalistas.
- B. Los militantes de la Tendencia se lanzaron a ocupar espacios de poder en el Estado, quizá suponiendo que el poder real estaba al alcance de la mano.
- C. Aliados o simpatizantes de la izquierda ocupaban varias gobernaciones -incluyendo las que eran clave, como la de Buenos Aires, Córdoba y Mendoza.
- D. Para los sectores aliados de Cuba y la Unión Soviética, el poder real de la izquierda peronista estaba al alcance de la mano.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la C y la D.
- G. Las opciones correctas son la A y, la B y la C.
- H. Las opciones correctas son la B y la C.

Pregunta 11) (0.50 pts.)

Según Romero, la clave del programa económico presentado por Perón en mayo de 1973 residía en el pacto social con el que se procuraba solucionar el problema clásico de la economía. Para eso intentó:

- A. Controlar la capacidad para frenarse mutuamente de los distintos sectores empeñados en la puja distributiva.
- B. Aumentar la capacidad del Estado para estimular la puja distributiva en que estaban involucrados los distintos sectores.
- C. Obtener más poder personal para recurrir a la pura autoridad, un mecanismo muy común en la tradición argentina para lograr consenso.
- D. Apostar a la concertación, un mecanismo muy común en la tradición europea.
- E. Las opciones correctas son la A, y B.
- F. Las opciones correctas son la A, y C.
- G. Las opciones correctas son la A y D.
- H. Las opciones correctas son la B y C.

Pregunta 12) (0.50 pts.)

Según Romero, la guerrilla peronista Montoneros funcionó en Argentina en la década de 1970 sostenida por tradiciones ideológicas, sociales y políticas de diversa índole. Entre ellas:

- A. Montoneros nació como una expresión juvenil vinculada a los gremios de servicios y con producción transnacional.
- B. Montoneros surgió de grupos religiosos, en especial de los católicos más ortodoxos y nacionalistas.
- C. Dentro del peronismo, Montoneros eran los menos propensos a buscar apoyo y legitimación en el movimiento obrero.
- D. Dentro del peronismo, Montoneros eran los que más buscaban apoyo y legitimación entre los amplios sectores de la clase media.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 13) (0.50 pts.)

Según Luis A. Romero, como acción de masas, el Cordobazo sólo puede ser comparado con la Semana Trágica de 1919, o con el 17 de octubre, con la diferencia de que en este último caso la policía apoyó y custodió a los trabajadores. Esto se vio en que:

- A. Su valor simbólico fue enorme, aunque de él se hicieron lecturas diversas, desde el poder, desde las estructuras sindicales o políticas existentes.
- B. Su valor simbólico fue enorme y por eso se hizo de ese evento una lectura muy similar desde el poder, y desde las estructuras sindicales o políticas existentes.
- C. Su valor simbólico fue enorme para quienes, de una u otra manera, se identificaban con la movilización popular y extraían sus enseñanzas de la jornada.
- D. Su valor simbólico fue enorme para los inmigrantes, actores centrales de las protestas, para lograr su inserción sindical.
- E. Las opciones correctas son la A y la C.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 14) (0.50 pts.)

El video sobre la Transición a la Democracia (que se dedica al caso de Sudáfrica) hace referencia a la Comisión de Verdad y Reconciliación (TRC, por sus siglas en inglés) y afirma que permitió revelar una verdad que de otra manera hubiera quedado relegada a un segundo plano. Aun así quedan temáticas abiertas y heridas no sanadas porque:

- A. El enfrentamiento entre las guerrillas comunistas, que originaron el conflicto político, y el Estado sudafricano, se resolvió con el aniquilamiento de las primeras, más allá de las políticas de reparación posteriores.
- B. Hubo un importante número de causas penales dirigidas a los responsables de las violaciones de los DD.HH y el terrorismo de Estado.
- C. La TRC no era un organismo con potestades judiciales.
- D. La TRC era un organismo que apuntaba a implementar una justicia restaurativa.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

1º PARCIAL

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 7

Hoja 3 de 3

Pregunta 15) (0.50 pts.)

A partir de 1983 y el inicio de la transición, las transformaciones del peronismo fueron notables, pues el viejo movimiento, siempre en tensión con la democracia, empezó a convertirse, según Romero, en un "aceptable partido". Esto se vio en que:

- A. Tímidamente, aparecieron en el partido formas participativas y temas democráticos, que nunca habían sido el fuerte del movimiento.
- B. Se controló la anarquía interna al mismo tiempo que Isabel Perón ocupaba la presidencia del partido imponiendo el peso del apellido.
- C. El liderazgo de Néstor Kirchner permitió renovar hacia la izquierda el partido que se reorganizaba con la apertura democrática.
- D. La cuestión del verticalismo quedó postergada y el partido combinó la organización territorial con la sindical.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 16) (0.50 pts.)

En el video sobre Transición a la Democracia referido a "Conflictos Armados y Transiciones Políticas" se define que en el pasado se han producido casos de transición a la democracia, luego de la derrota militar completa de un régimen que no respeta los DD. HH. Así se presentan varios casos de este tipo de derrotas militares ocasionadas por fuerzas no nacionales, entre ellos:

- A. Saddam Hussein en Irak, que fue derrocado y condenado luego de una invasión liderada por los Estados Unidos en 2003.
- B. Los Talibanes en Afganistán, que fueron derrotados luego de una invasión liderada por los Estados Unidos en 2001.
- C. Augusto Pinochet, dictador chileno derrocado por una operación militar liderada por las fuerzas armadas de Brasil y México en 1983.
- D. El imperio japonés, luego de la Segunda Guerra Mundial, derrotado y condenado por las fuerzas aliadas.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

Pregunta 17) (1 punto)

En el video en que Eduardo Levy Yeyati entrevista a Pablo Gerchunoff sobre la figura de Raúl Alfonsín, particularmente en su etapa de presidente de la Nación, el entrevistado considera fundamental el decreto del gobierno radical por el que se enviaba a las juntas militares a ser juzgadas por el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas, es decir, por los mismos militares. Esto es así porque:

- A. Si Alfonsín no hubiera firmado el decreto que enviaba a las juntas militares a ser juzgados primero por sus propios pares, no hubiera existido el famoso juicio posterior.
- B. El paso previo de enviar a los militares a juicio al Consejo Supremo era un paso legal e imprescindible sin el cual no hubiera existido la posterior condena de la que hoy se hace una épica institucional.
- C. El decreto mencionado por el entrevistado les permitió a los militares ser absueltos en primera instancia y por ello acceder al indulto posterior que el mismo Alfonsín se viera obligado a dictar.
- D. Hubo un solo juicio a las juntas y la actividad del Consejo Supremo no tuvo impacto en el marco de la justicia civil ordinaria.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la D.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 18) (1 punto)

Según Romero, la ola de movilización, que estaba llevando el enfrentamiento social a un punto extremo en los años 70 poseía elementos de toda una cultura política espontánea -acuñada en largos años de autoritarismo y democracia fingida- que llevaba a identificar el poder con el enemigo. Esto se vio en que:

- A. Montoneros, particularmente, tuvieron una enorme capacidad para potenciar lo que la movilización tenía de espontáneo ya que introdujeron un sesgo democrático en el movimiento popular, evitando someterlo a una organización rígida.
- B. Los activistas formados en las matrices del radicalismo y el partido conservador tendieron a acentuar y dar forma a esta cultura espontánea que derivó en la lógica de la guerra.
- C. Los activistas formados en las matrices del peronismo, el catolicismo o la izquierda tendieron a acentuar y dar forma a esta cultura espontánea que derivó en la lógica de la guerra.
- D. Los partidos políticos de izquierda tenían el apoyo y la fuerza de convicción para hacerse oír entre los distintos grupos con estrategias violentas.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.